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Modelo: RCG-MC-01 
 
Título: Acta de Reunión Consejo de la Sociedad Civil 
 
 
 
 

 
Proceso o Área Participación Ciudadana. 

Referencia Reunión Consejo de la Sociedad Civil – Sesión N°49 

Organizador/a de 
Reunión 

§ Sr. Federico Errázuriz Tagle. 
§ Sr. Javier Carvallo de Saint Quentin. 

Cargo Organizador/a § Secretario Ejecutiva de la Comisión Nacional de Riego. 
§ Presidente Consejo de la Sociedad Civil. 

Ubicación Videoconferencia 

Fecha de la Reunión 17 de mayo de 2021 

Hora de Inicio 11:00 hr. 

Hora de Finalización 11:45 hr. 

Tabla 1. Cuenta Pública Participativa 2021 

Participantes  
1. Sr. Javier Carvallo, Presidente Consejo, JV Río Maipo. 
2. Sr. Luis Lohse, Junta De Vigilancia Río Choapa 
3. Sra. Nicole Uslar, Universidad de Concepción. 
4. Sr. Fernando Peralta, Confederación de Canalistas de Chile 
5. Sra. Jimena Latrach, Junta de Vigilancia del Rio Maule. 
6. Sr. Julio Haberland, Universidad De Chile. 
7. Sr. Luis Jorquera, Alhsud-Chile 
8. Sra. Pilar Gil, Pontificia Universidad Católica 
9. Sr. Juan Vallejos, Asociación de Canalistas Biobío Negrete 
10. Sr. Walter Frindt - AGRYD 
11. Sr. Nicolás del Río, JV Rio Huasco Chile 
12. Sr. Santiago Matta M., JV III Sección Rio Aconcagua. 
13. Sr. Raúl Iturrieta, MUCECH 
14. Sr. Héctor Sanhueza – Asociación de Canalistas del Laja 
15. Sr. Francisco Gana – Sociedad Nacional de Agricultura 
16. Sr. José Miguel Morán - AGRYD 

 
Comisión Nacional de Riego 
§ Sr. Federico Errázuriz Tagle, Secretario Ejecutivo 
§ Sr. Manuel Jara, Asesor Secretaría Ejecutiva 
§ Sr. Jaime Yáñez, Coordinador Unidad Políticas 
§ Sra. Magdalena Silva, Coordinador Unidad de Comunicaciones 
§ Sr. Eduardo Portilla, Asesor Gabinete Ministerio de Agricultura 

 
§ NOTA: En negrita miembros del Consejo. 
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Temas Tratados Tabla  
 
1. Cuenta Pública Participativa 2020 
 
Siendo las 11:00 hr, Don Javier Carvallo, presidente del Consejo de la 
Sociedad Civil, da comienzo a la sesión. En primer lugar, saluda a los 
presentes, e indica que el motivo de la sesión es conocer de forma 
previa la cuenta pública de la CNR, para que los consejeros pueden 
entregar sus comentarios al Secretario Ejecutivo a quien entrega la 
palabra. 
 
 
1.- Cuenta Pública Participativa 2020 
 
 
El Secretario Ejecutivo de la CNR, Federico Errázuriz, presenta a los 
consejeros los principales resultados de la institución, que serán dados 
a conocer en la próxima Cuenta Pública Participativa 2020, que se 
realizará de manera online el lunes 24 de mayo de 2021. 
 
El presidente Sr. Carvallo agradece la exposición y entrega la palabra 
a los consejeros para que hagan comentarios. 
 
 
José Miguel Morán habla del fortalecimiento de las capacitaciones y 
menciona que como gremio ha sido un objetivo. También consulta 
sobre el avance que tiene el Congreso el proyecto de prórroga de la 
Ley Nº18.450 de Fomento al Riego y Drenaje. 
 
El secretario ejecutivo de la CNR comentó que en la cuenta pública se 
mencionará sobre el proceso y detalla que el proyecto se encuentra 
en revisión de la Comisión de Agricultura, votándose a favor en general. 
 
Errázuriz comenta, además, que los principales comentarios están 
dados por la historia de la ley y su focalización, lo que se resuelve en 
este proyecto y la extensión de 12 años. 
 
 
Juan Vallejos indica también su preocupación por la prórroga de la ley 
e indica que como consejo están disponibles para poyar la tramitación.  
Además, expresa su preocupación por concursos que tienen pocos 
recursos y de cómo eso afecta la concursabilidad, en especial en obras 
civiles.  
 
A esto, el secretario ejecutivo afirma que los consejeros pueden 
conversar con los parlamentarios de sus territorios para apoyar el 
proceso de prórroga. 
 
Respecto a la concursabilidad indica que se realizó en pos de asegurar 
recursos regionales, pero que revisará el tema. 
 
Luis Lohse saluda a los presentes y también hace referencia a la 
prórroga de la Ley, indicando que puede haber un desconocimiento 
en cuanto a lo que significa el instrumento en el uso eficiente de los 
recursos hídricos y que, por ejemplo, si no hubiera existido en Choapa 
la sequía sería bastante más compleja. 
 
Lohse se refiere también a un programa de Choapa para regularizar 
derechos e indica que se debe hacer por los artículos transitorios no 
permitiendo la inscripción hecha en la constitución de las 
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comunidades.  El secretario ejecutivo solicita que el tema sea tratado 
en una reunión particular de la iniciativa. 
 
Raúl Iturrieta comenta respecto a las capacitaciones que es una 
demanda de la pequeña agricultura y solicita que se continúe esa línea 
y se haga mas extensiva. Respecto a la prórroga de la ley indica que si 
bien tiene comentarios, es de todo interés que el instrumento se 
mantenga y que haya cierto foco hacía la tecnificación. 
 
Fernando Peralta felicita por la exposición y consulta sobre la falta de 
eficiencia de los sistemas existentes. 
 
Julio Haberland indica que ellos están trabajando en el tema de 
eficiencia de riego y disponen de información de otros estudios que 
pueden hacer llegar a los consejeros. Respecto a la ley indica que el 
fomento debe ser la clave del instrumento. En tanto, el secretario 
ejecutivo indica que de todas maneras en el escenario actual aspectos 
de focalización y ambientales son líneas que se exigen 
transversalmente a todos los instrumentos del Estado. 
 
Pilar Gil felicita por la exposición y también hace referencia a las 
eficiencias de riego, indicando que existe el consorcio tecnológico y 
también deja de manifiesto la falta de información en la eficiencia real 
de los sistemas. Habla de cómo se deberían poner de acuerdo en el 
marco metodológico para realizar estas mediciones. 
 
Jaime Yáñez, coordinador de la Unidad de Políticas, comenta el 
proyecto que como institución se está trabajando con el Ministerio de 
Ciencia  en la convocatoria de “Desafíos Públicos, indicando que  el 
problema a resolver es precisamente los consumos de los sistemas de 
riego y las eficiencias reales que estos tienen. 
 
 
Santiago Matta, saluda a los consejeros y agradece al secretario 
ejecutivo por la exposición, indicando que también considera la 
relevancia de la prórroga de la Ley de Fomento y solicita que la CNR 
oficie de coordinador de instancias para promover las ventajas de la 
Ley. 
 
Morán indica que en términos de capacitación y educación, la Agryd 
ganó un concurso con fondos de Alemania que le permitirá a través de 
los profesionales de riego, capacitar mediante un autoinstruccional en 
las temáticas.   
 
 
 
VARIOS:  
 
En este ítem, Jaime Yáñez presenta a los consejeros un resumen de las 
postulaciones recibidas en la versión 2021 de los Fondos Concursables 
para Organizaciones de Usuarios, indicando que, tal como los años 
anteriores, el consejo será citado para la ultima semana de junio para 
la selección final de los proyectos que serán adjudicatarios de los 
fondos. 
 
El sr. Carvallo agradece la presentación e indica que esperará la 
convocatoria para la próxima sesión. 
 
 
En otros temas, Jimena Latrach indica que desde la Junta de Vigilancia 
del Río Maule existe una preocupación por el alza en el costo de los 
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materiales y sobre el vencimiento de los bonos COVID, también por el 
costo y los atrasos en el desarrollo de las obras. 
 
Respecto a lo primero el SE indica que es la ley la que indica que la 
bonificación no puede aumentar su monto, esto se ha revisado y no 
existen alternativas mas allá que un cambio normativo.  En relación a 
los Bonos COVID indica que con antecedentes podrían realizarse 
gestiones ante la Dirección de Presupuestos. La Sra Latrach indica que 
las Juntas y los consejeros debieran enviar a la secretaría ejecutiva 
información sobre los problemas que han tenido para que CNR realice 
las gestiones. 
 
Javier Carvallo dentro de los otros temas indica que en la actual 
situación, hay un porcentaje de agricultores que ha podido sortear 
mediante el uso de aguas subterráneas.  Sin embargo, indica que para 
un porcentaje importante el costo no lo hace viable por lo que la 
inversión en obras de acumulación, por plazos y costos es una solución 
de largo plazo. 
 
En ese contexto, Carvallo señala que los embalses medianos son una 
solución que se puede dar a través de la Ley Nº18.450 en obras menores 
con plazos de mucho menor escala. Por lo anterior, solicita al secretario 
ejecutivo comentar sobre las líneas de la CNR al respecto. 
 
EL secretario ejecutivo indica que desde el comienzo se vio estas líneas 
de acción e indica que se han realizado llamados a concursos para 
este tipo de obras, no obstante, indica que el proceso ambiental ha 
sido una barrera de acceso a la postulación en estos concursos.  
 
Indica que al respecto se ha licitado un estudio para realizar una guía 
que sirva para el proceso ambiental y sectorial dando las pautas 
necesarias que permitan sortear de forma exitosa ambas tramitaciones.  
 
El presidente agradece que el instrumento siga disponible e indica que 
se hace necesario entonces la obtención de los permisos de forma 
previa y contar con los capitales necesarios para la inversión inicial, 
consultando si se pueden realizar gestiones para obtener 
financiamiento a través de instancias como el BID u otros.  
 
El secretario ejecutivo indica que existe toda la disposición para estas 
conversaciones.  
 
Juan Vallejos comenta sobre el proceso de reclamaciones e indica que 
debería existir un criterio claro para entender qué se puede y qué no se 
puede reclamar en la etapa.  
 
Manuel Jara comenta que el Comité de reclamaciones va tomando 
estas consideraciones y va revisando criterios al respecto.  
 
Luis Jorquera indica respecto a los procedimientos el DFL 1123 demora 
mas de 20 años mientras que la Ley Nº18.450 puede demorar 2-3 años, 
siendo mas rápido, por supuesto, considerando que son obras de una 
escala menor, pero indica que las condiciones técnicas existen y 
debiera ser utilizada de mayor forma. 
  
Siendo las 12:45, el presidente en base a la hora y habiéndose cumplido 
el objeto de la sesión, agradece a los asistentes y da por finalizada la 
reunión. 
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